Integran la Mesa la Sra. Marie Claire Millán, Presidenta de la Junta Departamental de Maldonado; Adriana Balcárcel, Presidenta del Congreso Nacional de Ediles (Montevideo), Cristina Bidegain, Presidenta del Congreso Nacional del Ediles (Flores), la Edila Liliana Berna (Maldonado), la Edila Elisabeth Arrieta (Maldonado) y Edil Antonio Sosa integrante de la Comisiones de Equidad y Género de la Junta Departamental de San José y del Congreso Nacional de Ediles.-

(Es la hora 11:14 minutos).-

SEÑORA BERNA.- Buenos días para todos y para todas.-

Vamos a comenzar con lo que es el cierre de este Foro acá, en nuestro Departamento.-

Quiero agradecerles a todos los que están presentes y a aquellos que se han tenido que retirar desde anoche por otros compromisos asumidos anteriormente. Seguramente le van a llegar estos saludos a través de la versión taquigráfica que le vamos a hacer llegar a todos los Departamentos.-

En primero instancia vamos a compartir con ustedes un trabajo de Maitena, un poco ironizando también porque hay que verle la parte del humor a esta historia y a esta vida que llevamos las mujeres corriendo de un lado para el otro, que me parece que está bueno compartirlo, de repente, con todos ustedes. Vamos a ver el video, entonces.-

(Se exhibe video).-

(Aplausos).-

SEÑORA BERNA. - Ahora va a hablar la Presidenta. -

SEÑORA MIRABALLES.- Buenos días a todas y a todos.-

Después de este fantástico e irónico humor de Maitena con el que nos han deleitado los compañeros, estamos dando la clausura o el cierre a este Foro de Equidad y Género.-

Corresponde, por supuesto, agradecer a la Intendencia Departamental de Maldonado, a la Junta Departamental de Maldonado, a sus funcionarios, como siempre que venimos acá, nos hemos sentido como en casa.-

Estamos convencidos que el esfuerzo de la Comisión valió la pena. Creemos que se ha cumplido con las expectativas, en estos días nos hemos nutrido de experiencia, de vivencias de representantes de diferentes órdenes del quehacer nacional. Creo que hemos aprendido todos. Esperemos que luego de esta experiencia cada uno de nosotros la volquemos en nuestro ámbito, en nuestro departamento.

Sólo corresponde felicitar a la Comisión y darle las gracias a todos por su presencia en este Foro. Después les van a llegar la versión taquigráfica y los Powerpoint del mismo a cada Junta.-

Muchísimas gracias y los dejo con la palabra de Liliana.-

(Aplausos).-

SEÑORA BIREGAIN.- En lo que me es personal, quiero agradecer la presencia de todos los que estuvieron acá en este Foro que sin duda me animo a decir que fue un éxito.(a.l.)

En la jornada de ayer hablábamos con las funcionarias y con algunos funcionarios de la Junta Departamental, asombrados realmente de la cantidad de gente que había presenciando y participando en este Foro.-

En la mañana, por ejemplo, se contabilizó y llegamos a tener más de ciento cuatro participantes en este Plenario, y en la tarde pensamos que, de repente, con el día lindo y el corte que se hizo al mediodía, iba a haber menos gente pero no fue así, por suerte. Fue una tarde tan exitosa como lo fue la mañana.-

Como hija de este Departamento quiero darles siempre la bienvenida a nuestra Casa. Estamos siempre abiertos a recibir; será porque somos un Departamento básicamente turístico y nos encanta recibir gente, ya sea para foros sobre este tema o sobre lo que sea, así que siempre serán bienvenidos a Maldonado.-

Muchas gracias.-

(Aplausos).-

SEÑORA PRESIDENTA.- Saludar. Realmente han sido unas jornadas altamente positivas. Yo lamento no haber podido participar de todas las actividades pero sé que todo ha sido de muy alta calidad, lo cual va a redundar, sin duda, en beneficio de todos y de nuestras comunidades, en la medida en que nos vamos a ir con todo esto -como decía la compañera- a nuestras labores, para continuar trabajando con estos temas. Y también para la reflexión personal, porque si no cambia uno mismo no cambia nada; los cambios grandes empiezan por los cambios chicos y los cambios chicos empiezan por uno mismo o por una misma. Entonces, hay "mucha tela para cortar" todavía en estas cuestiones.-

Quería agradecer especialmente a los funcionarios y a las funcionarias de la Junta Departamental, que han trabajado notablemente y siguieron de

largo trabajando después de la Sesión del Presupuesto del otro día. Sin ellos y sin ellas esta actividad no podría haber salido como salió. Así que mi más profundo agradecimiento a las compañeras y a los compañeros que trabajan en la Junta por su esfuerzo, su dedicación y su vocación al trabajo y a la colaboración.-

(Aplausos).-

Organizar estas actividades no es nada fácil y sin ellos esto no hubiera salido de esta manera.-

Esta Junta Departamental va a estar siempre abierta para hacer todas las actividades. Hay como un ofrecimiento permanente, Maldonado siempre se va a ofrecer para hacer actividades acá.-

Muchísimas gracias a todos y todas y nos vamos a estar viendo en muy poquito tiempo.(Aplausos).-

SEÑORA BERNA.- Yo le voy a pedir a la compañera Elisabeth, de esta Junta Departamental, que también nos acompaña en la Comisión de la Mesa Permanente, que nos acompañe en la Mesa. Edila y Coordinadora de Bancada del Partido Nacional.-

SEÑORA PRESIDENTA.- Discúlpeme Arrieta, no la había visto. Arrímese nomás.-

SEÑORA ARRIETA.- Estaba muy atenta escuchando.-

SEÑORA BERNA.- Vamos con las palabras y la declaración de la Presidenta de la Comisión de Equidad y Género de la Mesa Permanente de Ediles.-

SEÑORA BALCÁRCEL.- Muchas gracias.-

Esto no es una conclusión final, es una pequeña declaración que elaboramos con los compañeros, y corresponde que agradezcamos, en primer término, a las autoridades que hicieron posible este Foro, a la Intendencia, al señor Intendente De los Santos, al Secretario General, señor Salaberry, a la Junta Departamental de Maldonado, en especial a la señora Presidenta Marie Claire Millán que nos permitió avanzar en el Foro y brindar las instalaciones, y muy especialmente a los funcionarios que prestaron sus servicios luego de una muy larga jornada en la que no han descansado y algunos sé que tampoco han llegado a dormir o han dormido dos o tres horas como mucho. En especial a nuestra compañera Liliana Berna, al Director de Turismo, Horacio Díaz, que alojó a las compañeras rurales, y a todos en general.-

Esta Comisión de Género trató de llegar a una conclusión, pero lo que sentimos es que abrimos otro camino.(k.f.)

Nuestro primer objetivo se vio colmado, fue -como decía Liliana- más allá de lo que pensábamos, nos sorprendió, y la verdad que las expectativas fueron excelentes. Y en relación a las temáticas abordadas nos llevamos muchos deberes.-

El tema que hoy nos preocupa es el que nos va a ocupar y que nos ocupa. Este foro creo que habló por sí mismo y es el primer paso para seguir trabajando y aplicando lo que aquí seguramente recibimos de todos los compañeros de las diferentes Juntas, de las vivencias y de los expositores. Es por eso que los convocamos a un nuevo encuentro donde recibiremos, espero, resultados más concretos para el próximo año, también en el mes de la mujer. Y sabrán muy pronto de los compromisos que asumimos.-

Ahora, el viernes 8, tenemos la primer reunión de Comisión y allí vamos a evaluar los resultados. Les vamos a hacer llegar a todas las Juntas todo el material, todas las conclusiones y vamos a comprometer a más de uno a seguir trabajando.-

En este marco la responsabilidad que se merecen algunos temas no pueden esperar, por lo tanto los vamos a tratar de encarar desde nuestro lugar lo más pronto posible. Eso quiere decir a partir de mañana, no esperar más.-

Para cerrar este foro creo que el espíritu de la Comisión se ve colmado con este pequeño marcador, donde habíamos tratado de poner una frase que encerrara todo lo que pensábamos y es seguir luchando por la continua exclusión de los derechos para alcanzar, entonces sí, la igualdad de oportunidades en este siglo XXI y seguir adelante.-

Muchas gracias.-

(Aplausos).-

SEÑORA PRESIDENTA.- Nos gustaría, si están de acuerdo, que dijeran algo acerca de qué les pareció este encuentro, lo que sea.-

Nombre, apellido y de dónde vienes para la versión taquigráfica.-

SEÑORA PRIETO.- Soy Laura Prieto de la Junta Departamental de Montevideo, Presidenta de la Comisión de Equidad y Género.-

Quiero rescatar dos cosas. Primero que en el Congreso se haya planteado este tema y que haya empezado a trabajar a nivel nacional con Ediles de todo el país. Pero quiero saludar que tengamos un hombre en esa Comisión.-

SEÑORA PRESIDENTA.- Tres saludos.-

SEÑORA PRIETO.- Si hay tres... yo veo uno.-

(Hilaridad).-

Creo que eso es un paso grande, porque comparto lo que se dijo ayer, que este no es un tema de mujeres, es un tema de hombres y mujeres. Y creo que ahí estamos viendo, en la práctica, que no es en vano el trabajo que se ha hecho y que se ha hecho históricamente por mujeres que vienen transitando por esto. Entonces, en el tiempo histórico que nos corresponde a nosotros, me parece formidable que esta Comisión tenga compañeros varones.- (Aplausos).-

SEÑORA PRESIDENTA.- A ver quién más se anima.-

Allá arriba. Hablá fuerte.-

SENORA OLIVO.- Soy Isabel Olivo de la Red de Grupos de Mujeres Rurales del Uruguay.-

Nosotras esperamos que ahora, que quizás mucho de ustedes no tenía conocimiento de lo que es la realidad rural, nos ayuden y entre todos podamos mejorar. El medio humano rural, mujeres y hombres, todos uno para mejorar.-

Muchas gracias.- (cg)

(Dialogados).-

La compañera allá... ¿Tú no pediste la palabra...?

UNA SEÑORA.- No, no.-

SEÑORA PRESIDENTA.- Ustedes vienen de San Carlos, así que es importante, queremos escuchar que nos digan algo...

Mónica, Mónica, que se anime...

UNA SEÑORA.- No iba a hablar...

SEÑORA PRESIDENTA.- Pero qué tímidas que son estas mujeres, así no hacemos patria. Debemos tomar la palabra.-

(Hilaridad).-

SEÑORA SILVA.- Muy buenos días.-

Mi nombre es Dorys Silva, venimos de la Junta Departamental de Tacuarembó, acompañadas por muchos caballeros que están en frente.-

La verdad es que en conocimiento nos vamos muy ricos, porque podemos decir que este Foro fue de muy buena calidad.-

También compartiendo con los compañeros decíamos que llevamos mucho trabajo para nuestro Departamento, porque -es como lo decías tu recién- quizás hayan temas que haya que trabajarlos mañana.-

En mi caso personal yo también viví muy de cerca ser mujer, pues en el año 98 asumí como Presidenta de la Junta Departamental de Paso de los Toros, una Junta Local Autónoma, la primera mujer que se veía en el banco.-

Se pueden imaginar con qué sorpresa y cuánta incertidumbre y también, por ser mujer, viví momentos muy feos también. Mi experiencia también me llevó a abrir muchos caminos, a conocerme a mi misma y saber lo que podía dar como mujer, pero no quiero dejar de reconocer que gracias a muchos caballeros -que también conformaban esa Junta- pude seguir adelante y, en mi caso personal, ser una representante de una pequeña ciudad, de una humilde ciudad como es Paso de los Toros.-

Así que lo único que me resta es agradecerles nuevamente -como lo dijeron ustedes- a todos los panelistas, a todos lo que estuvieron presentes, a los funcionarios, y en el nombre de todo el Departamento simplemente muchas

gracias y nosotros también vamos a tratar de estar esperándolos con los brazos abiertos.-

Gracias.-

(Aplausos).-

SEÑORA ODAZZIO.- Hola, mi nombre es Adriana Odazzio, soy Edila Departamental de Canelones. Integro la Comisión de Equidad y Género de Canelones y la del Congreso Nacional de Ediles.-

Quería agradecer al Gobierno Departamental de Maldonado todo, en especial a la Presidenta de la Junta, Marie Claire, a Liliana Berna Edila Departamental de acá, de Maldonado, que dejaron todo en la cancha para que esto hoy sea una realidad, a la Presidenta de la Comisión Adriana Balcárcel.-

Lo que quería decirles era el compromiso personal y de esta Comisión para seguir en el camino para que la igualdad sea la meta sí o sí. No lo veo como algo tan lejano, creo que lo que necesitamos es el compromiso de todas y todos.-

Las desigualdades hacia la mujer no son un problema de la mujer es un problema de la sociedad toda. Estamos y tenemos que estar todos comprometidos en esto. En todo caso será un problema de las mujeres comprometer a toda la sociedad y es en ámbitos como este que podemos ir sensibilizando, ser como despertadores de conciencia, salir de acá a multiplicar las experiencias, los comentarios, las referencias de un montón de mujeres que organizadamente están luchando por sus derechos, como acá tuvimos a un montón de representantes de diferentes niveles, en eso me saco el sombrero de la organización, que hubo gente de los sindicatos, del área rural, de todos lados y esto es lo que necesitamos, ir despertando de a poquito las conciencias.-

El compromiso hoy es también una exhortación hacia todos los que estamos, salir de acá con ese compromiso, hablar, hablar, hablar.- (m.g.g).-

Martillar, martillar, y así estaremos más cerca de la igualdad, esa es mi meta personal.-

Mil gracias a todos y nos veremos con un nuevo Foro -como decía la compañera- el año que viene, tenemos de aquí a once meses para seguir trabajando todas y estamos a las órdenes.-

Como Legisladores departamentales en especial también tenemos el deber de revisar la legislación y hay que revisarla. Creo que a veces los Ediles departamentales nos olvidamos que somos Legisladores y que tenemos que legislar, hay mucho para hacer desde lo departamental a favor de la igualdad. También hay representantes nacionales... Nos podemos llevar hacia nuestros departamentos revisar la legislación y qué bueno que sería... yo sueño con una Constitución donde el tema de la desigualdad esté definido en la Constitución

de la República. Por lo tanto, nuestra tarea es revisarla y revisar todas nuestras leyes, y eso es nuestro, no es de otro porque a veces decimos: "Estará bueno pero..." ¿Y si nos corresponde a nosotros? Vamos a hacerlo.-

Gracias.-

(Aplausos).-

SEÑOR SOSA.- Buenos días a todas y a todos.-

Mi nombre es Antonio Sosa. Pertenezco a la Junta Departamental de San José, soy Edil, pertenezco a la Comisión de Equidad y Género y a la Comisión del Congreso Nacional de Ediles.-

No quiero ser reiterativo, pero sí quiero dejar mi agradecimiento particular a la Intendencia de Maldonado, a la señora Presidenta de la Junta Departamental, a la señora Presidenta del Congreso Nacional de Ediles, a todas las personas que hicieron posible que esto se llevara a cabo. Quiero agradecer también a mis compañeras de Comisión que con ellas estoy aprendiendo mucho y durante este fin de semana me he ilustrado y he aprendido de todas las personas que han disertado.-

Mi compromiso es llevarme grandes deberes para hacer para que esta Comisión continúe adelante y que todos los anhelos -que la señora por allí decía- se cumplan, me comprometo señora. También quiero agradecer a Laura Prieto su reconocimiento porque como varón estoy muy cómodo con mis compañeras, a todos los funcionarios que han hecho posible que esto se llevara adelante y agradecerle también a aquellas personas que detrás de bambalinas están, trabajan, apoyan, ponen su hombro y a veces no las conocemos.-

Señoras y señores, muchísimas gracias por todo, muchísimas gracias Maldonado, Liliana un beso grandote, me consta el trabajo que has hecho, te felicito.-

Muchas gracias.-

(Aplausos).-

SEÑORA ARRIETA.- Buenos días para todos.-

Para no ser reiterativa me sumo a las palabras que se han volcado aquí esta mañana, pero no puedo dejar de reiterar mi agradecimiento a la Presidenta y a la Mesa de mi Junta Departamental. El reconocimiento muy especial a mi compañera de Junta, la Edila Liliana Berna, que se vio muy recargada en la tarea pero lo hizo de una forma excelente y sin duda le atribuyo el éxito de este Foro porque trabajó con mucho esfuerzo, con mucha dedicación y con mucha capacidad para llevarlo adelante. Mi agradecimiento también al Congreso Nacional de Ediles representado aquí por su Presidenta, Cristina, por el apoyo que le dio a la Comisión para concretarlo, a todos los

Ediles de la Junta Departamental de Maldonado -mis compañeros- porque sin el apoyo de ellos tampoco podríamos haber dispuesto de los recursos y de lo que se necesitaba en definitiva para llevar adelante el Foro.(a.l.)

También, sin duda, a los funcionarios. Aunque ya se haya dicho en varias oportunidades, como Edila de esta Junta no puedo dejar de hacer un reconocimiento expreso a todos los funcionarios de la Junta de Maldonado, que venían de un esfuerzo maratónico por lo que ha significado el tratamiento del Presupuesto, como es habitual en todas las Juntas Departamentales del país, y que continuaron adelante con absoluta dedicación y esfuerzo, dando todo de sí para el trabajo de este Foro.-

Pero, sobre todo, a todos ustedes, que lo hacen posible, a todos los que han participado, porque sin la respuesta desde todos los rincones del país a esta convocatoria, no tiene sentido la misma. Y el enriquecimiento que se da en todos nosotros con el intercambio es que se nutren las comisiones y los grupos como en este caso la Comisión de Equidad y Género-, para seguir adelante en el trabajo. Y tengan la plena seguridad de que nos llena de ganas, de entusiasmo y de mucha fuerza para seguir adelante en el trabajo por la igualdad de derechos, de oportunidades y, en definitiva, por esa meta a la cual queremos llegar que es la verdadera y auténtica equidad de género.-

Muchas gracias.-

(Aplausos).-

SEÑORA BERNA.- Muy bien.-

Damos por finalizado este encuentro, y vamos a pedir que la versión taquigráfica pase a todas las Juntas Departamentales del país, a la prensa y también a la Mesa del Congreso, para que todos los compañeros tengan el material que compartimos acá este fin de semana.-

Muchas gracias.-

(Aplausos).-

(Siendo la hora 11:46 minutos se levanta el Foro).-

Sra. María Desanttis de Pérez Directora Departamento Reproducción Testimonial Sra. Daniella Pintos Jefa Sección Corrección